

denado á muerte y fusilado.—Bazaine manda poner presos á varios periodistas republicanos por haber escrito contra los consejos de guerra.—Son rechazados en Quiroga los republicanos.—Son hechos prisioneros doce jefes republicanos y tres soldados.—Pide informe respecto de ellos el general francés baron Neigre al prefecto político de Morelia D. Antonio del Moral.—Contestacion de éste.—Evita D. Antonio del Moral que sean fusilados dos individuos.—Alcanza igualmente que se revoque una orden en que se mandaba á las familias republicanas salir de Quiroga.—El general republicano D. Miguel María Echeagaray depone con toda su division las armas, retirándose á vivir á sus casas.—Maximiliano envía una comision á Roma.—Prohibicion de publicar la *Enciclica*.—Decretos sobre tolerancia de cultos y bienes de la Iglesia.—Representacion elevada al emperador por los arzobispos de Méjico y Michoacan, pidiendo que no se lleven á efecto los expresados decretos.—Varias representaciones de los pueblos pidiendo lo mismo.—Lo que era realmente el partido conservador.—Por qué se oponía el partido conservador á que se estableciese la libertad de cultos.—Que Maximiliano se nulificó políticamente al dar las leyes de libertad de cultos y nacionalizacion de bienes eclesiásticos.—Una representacion de las señoras de Méjico.—Conducta poco digna de los redactores de *L'Estafette* contestando á la expresada representacion.—Se manifiesta que no es cierto que los prelados mejicanos ni el partido conservador hubiesen faltado á sus ofrecimientos á Maximiliano, sinó que éste no cumplió con los suyos.—El general conservador Vicario da una proclama excitando á los pueblos contra el decreto sobre libertad de cultos.—No es cierto que el movimiento de Vicario fuese promovido por el clero.—Injusta calificacion de Eloin respecto de Vicario.—Deja éste su actitud hostil á consecuencias de los consejos de los generales conservadores.—Ordena Bazaine que salga del país el general conservador Taboada.—Penalidades de los oficiales hechos prisioneros en Puebla y conducidos á Francia.—Los oficiales ex-prisioneros que estaban en San Sebastian forman una asociacion para trabajar y sostenerse unidos.—Nobles esfuerzos del general mejicano Huerta por mejorar la situacion de sus compañeros de armas.—Abandono en que les deja el gobierno de D. Benito Juarez.—Logra el general Huerta por medio de sus recursos y los de D. Manuel Terreros, embarcar á los oficiales que estaban en Francia y en España, para los Estados Unidos.—Gratitud de los oficiales mejicanos hácia el general Huerta.—Reconocimiento de éste hácia los españoles por el aprecio y auxilios que habian recibido de ellos los oficiales mejicanos en San Sebastian.—Parten para América los oficiales mejicanos. . . . 821

CAPÍTULO XIII.

Actividad del general republicano Corona en el Estado de Sinaloa.—Forman los franceses con los desertores del general Corona dos contraguerrillas en la Concordia y Mesillas.—Envía el general Corona un comi-

sionado para que D. Benito Juarez legalice sus servicios y los de sus compañeros.—Se pasan cincuenta dragones republicanos de las *Guerrillas Unidas*, al servicio del imperio.—Establece el general Corona una maestranza en Ajoja.—Una circular del general republicano Corona á los jefes de secciones.—Es derrotado cerca de Zitácuaro y perece en la accion el guerrillero republicano D. Juan Valencia.—Es hecho prisionero en Calihualá el guerrillero D. Julian Torres.—En Mitlalcingo dispersa á la gente del comandante republicano Bello una fuerza imperialista.—Toma de Guaymas por los imperialistas.—Número de leguas cuadradas y de habitantes que tiene Sonora.—Reconocen al gobierno de Maximiliano el general republicano D. Rafael Cabrioto y todas sus fuerzas.—Actas de adhesion al imperio de autoridades civiles y militares republicanas.—Se someten al imperio varios jefes y oficiales republicanos.—Lo que se habia propuesto Maximiliano con su política de conciliacion.—Error en que estaba de creer que con ella se atraeria al partido republicano.—El plan de varios jefes de guerrillas era ganar tiempo hasta que se cumpliera el plazo de la vuelta á Francia del ejército francés.—Que el coronel republicano D. Ignacio Ugalde y demás jefes de las fuerzas de la Sierra de Metztitlan, entablaron negociaciones con el gobierno del imperio sin intencion de ponerse á disposicion de éste.—Pide el coronel Ugalde al redactor de *El Cronista* que haga una rectificacion en su periódico.—Contestacion del redactor.—Manifiesta Ugalde al redactor de *El Cronista* que no es su objeto ponerse á disposicion del emperador, sinó sacar de su gobierno una buena suma para combatirle.—Se ordena á los redactores de *El Cronista*, *La Sociedad*, y *El Pájaro Verde* que nada digan respecto á los actos de las fuerzas del coronel Ugalde.—Que sin ejército nacional no era posible que se consolidara el imperio.—Inquietud del partido imperialista en Michoacan por no procederse á la organizacion del ejército.—Segunda renuncia del prefecto político D. Antonio del Moral.—No es admitida su renuncia.—Da orden el prefecto D. Antonio del Moral de que se le devuelvan diez onzas á la mujer de un guerrillero.—Remueve el visitador imperial algunos jueces de paz en Morelia y nombra otros en su lugar.—Oficio que con este motivo dirigió al ministro de Justicia el prefecto D. Antonio del Moral.—Recepcion de los ministros de España y de Italia.—Algo respecto de la inmigracion.—Injustas quejas de algunas familias inmigrantes alemanas que no quisieron quedarse en Méjico.—Proyectos del doctor Gwin para colonizar la Sonora.—Miras que se le atribuía á Francia respecto de la Sonora.—Hablan respecto de esas miras algunos periódicos republicanos de la capital de Méjico.—Manda Bazaine poner presos á los redactores de esos periódicos y son juzgados por un consejo de guerra francés.—Nueva division territorial.—Circular mandando que en los panteones católicos no se prohiba enterrar á los de otras religiones. . . . 919

CAPÍTULO XIV.

Los republicanos hacen prisionera á una fuerza belga en Tacámbaro.—Derrota en Huaniqueo al general republicano Régules el coronel de Potier.—Pide el jefe francés de Potier al prefecto político de Morelia que ponga presas á las personas que juzgue sospechosas.—Digna contestacion del prefecto político D. Antonio del Moral.—Se apodera el general republicano Negrete de las ciudades del Saltillo y Monterey.—Marcha Negrete á atacar la plaza de Matamoros, y se ve precisado á levantar el sitio.—Vuelve á unirse el general Cortina á las filas republicanas de que se habia separado.—En Sinaloa son perseguidas activamente las guerrillas republicanas.—Accion dada á inmediaciones del Rosario, ganada por los imperialistas.—Es fusilado el guerrillero Castañeda.—Peligro en que estuvieron de caer prisioneros los generales Corona y Martínez en la ranchería de los Naranjos.—Sorprenden y derrotan las fuerzas franco-mejicanas en Jacobo al coronel republicano Crespo.—Es sorprendido y derrotado el general republicano Guzman en Guajicori.—Otras varias acciones contrarias á los republicanos.—Piensa evacuar á Sinaloa el general republicano Corona.—Ordena al coronel Guzman que reconozca aparentemente el imperio para salvar su gente y estar dispuesto á volver á la lucha cuando fuese conveniente.—Da la misma orden al comandante Gadea Fletes.—Convenios firmados por el coronel republicano Ugalde y el gobierno imperial.—Que estos convenios equivalían al triunfo de las fuerzas republicanas en la Sierra y Huasteca.—Se presentan varios jefes republicanos reconociendo el imperio.—Intercepta el gobierno de Maximiliano algunas cartas de Siliceo escritas á Juarez.—Nombra Maximiliano ministro á Siliceo despues de la interceptacion de las cartas.—Promulgacion del Estatuto provisional del imperio.—Se instituye la Orden de San Carlos.—Se decreta el establecimiento de la Academia imperial de ciencias y literatura; de una «Casa de Caridad»; y de una «Junta protectora de las clases menesterosas».—Decreto estableciendo el peso y ley de la moneda mejicana.—Disposiciones respecto á la prensa.—Nota del cardenal Antonelli refutando lo dicho por el emperador en la carta dirigida á su ministro Escudero.—Renuncia el señor Arrangoiz el cargo de ministro plenipotenciario en Londres.—Una carta del señor Arrangoiz á Maximiliano exponiendo los motivos de su renuncia.—Injustas apreciaciones de la prensa extranjera respecto de los mejicanos.—Réplica del doctor mejicano D. Basilio Arrillaga y del cura Aguilar Bustamante al abate francés Testory.—Se nombra director general de la marina mejicana á Mr. Détroyat, no correspondiéndole ese puesto.—Se nombra director general de policia á Galioni d'Istria, nacido en Córcega.—No es bien recibido su nombramiento.—Desleal pintura hecha por el abate francés Domenech, hablando de la sociedad mejicana.—Comunicaciones enviadas por el ministerio al prefecto político de Morelia D. Antonio del Moral y contestaciones de éste.—Viaje del emperador por diversas poblaciones.—Renuncia la cartera de Gobernacion el ministro Cortés

Esparza.—Es admitida y se le nombra consejero de Estado.—Llega la comision mejicana á Roma.—Es recibida oficialmente por el Santo Padre. 976

CAPÍTULO XV.

Situacion critica de las fuerzas republicanas en Sinaloa.—Convoca el general Corona una junta militar en la que se resuelve evacuar el Sur de Sinaloa.—Da orden el general Corona al comandante Pórras de que, pidiendo garantías para Pánuco y sus inmediaciones, se someta, aparentemente, al imperio.—Emprende su retirada para Culiacan el general republicano Corona.—Se someten al imperio en el Sur de Sinaloa, los jefes republicanos Guzman, Fletes, Ramirez y otros, con las fuerzas de su mando.—Es derrotado el general republicano Pueblita cerca de la hacienda de la Encarnacion, Estado de Michoacan.—Sufren un sensible descalabro en el punto llamado la Pasion los generales republicanos Morales y Pesqueira.—Perecen en un incendio el coronel francés Tourre y algunos soldados.—Marcha de Méjico á los Estados- Unidos el marqués de Montholon como ministro plenipotenciario de Francia cerca del gobierno de Washington.—Lo que decían de Montholon el emperador Maximiliano, la emperatriz y Eloin.—Reclamaciones de súbditos franceses, injustas muchas de ellas.—Marcha Eloin de Méjico á Europa, comisionado por Maximiliano para desempeñar algunos negocios.—Pintura que hace de Eloin el emperador Maximiliano.—Entra á servir en el *Gabinete particular* como director de la prensa, el abate Domenech.—Presenta sus credenciales de ministro plenipotenciario D. Leonardo Márquez al Gran Sultan.—Impone una multa el coronel francés De Potier á los vecinos de Quiroga y aplica la pena de azotes á dos individuos de Morelia.—Digna comunicacion de D. Antonio del Moral sobre este asunto.—Contestacion amigable del jefe francés.—Tercera renuncia del prefecto político D. Antonio del Moral.—Dice el ministro francés en las Cámaras francesas que las tropas expedicionarias no se retirarían de Méjico sinó despues de la completa pacificacion del país.—Encarga Maximiliano al conde de Thun, la organizacion del ejército mejicano.—Obstáculos que le pone Bazaine para impedir que lleve á efecto esa organizacion.—Imprevision respecto de algunas disposiciones sobre colonizacion.—Decretos perjudiciales á la industria mejicana.—Continúa el emperador su viaje.—Llega á Jalapa, y entra á caballo en la poblacion vestido con el traje nacional llamado *ranchero*. 1050

CAPÍTULO XVI.

Sale de Méjico el Nuncio apostólico.—Continúa el viaje del emperador.—Llega á Puebla.—Se reúne la emperatriz con el emperador en Puebla.—Presenta sus credenciales M. Danó, sucesor de Montholon.—Nombra el emperador ministro de Gobernacion á Esteva.—Es rechazado el general republicano Pueblita en el Valle de Santiago.—Abandona el general repu-

blicano Negrete el Saltillo y se retira á Monterey.—Entran en el Saltillo los imperialistas, y destacan fuerzas en persecucion de Negrete.—Es derrotada la retaguardia de Negrete.—Se retira Negrete á Monterey.—Es sorprendido en Uruapan el general republicano Pueblita.—Muerte de Doblado.—Son reconocidos por Juarez todos los actos del general Corona.—Cuarta renuncia del prefecto politico de Morelia D. Antonio del Moral.—Varias observaciones hechas al gobierno por el prefecto D. Antonio del Moral respecto á una circular sobre imprenta.—Decreto estableciendo una Casa de Maternidad.—Recepcion hecha en la capital á los soberanos.—Organizacion del Gabinete particular del emperador.—Una nota del ministro Siliceo al prefecto politico de Michoacan D. Antonio del Moral.—Contestacion de éste y severa exposicion dirigida al emperador haciendo graves cargos al ministro.—Falso informe sobre instruccion pública dado por el ministro Siliceo á Maximiliano.—Es criticado el informe en un folleto.—Quién era el autor del folleto.—Es denunciado el folleto.—Defiende el folleto denunciado el abogado Castellanos.—Una carta de Maximiliano culpando al mariscal Bazaine de la situacion que guardaba el pais.—Casamiento de Bazaine: es su padrino el emperador Maximiliano.—Proyectos que se atribuían á Francia respecto de la Sonora.—Algo sobre el proyecto de colonizacion de Sonora presentado por el doctor Gwin.—Otro proyecto para llevar cien mil colonos africanos y asiáticos. 1089

FIN DEL ÍNDICE DEL TOMO XVII.

CAPÍTULO XVI

Este capítulo trata de la guerra civil que se siguió en el interior del país durante el reinado de Maximiliano, desde la caída de Juárez hasta la entrada de los franceses a México. Incluye detalles sobre las acciones de los republicanos y imperialistas en diferentes estados, así como el papel de Maximiliano y sus aliados.

